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全國人大代表、天津中醫藥大學校長張伯禮
年輕一代抗疫工作者在抗疫中不怕犧牲，勇於
奉獻，經歷了抗疫的大考，醫務工作者是最可
愛的人。

全國人大代表、河北省唐山市截癱療養院院長
楊震生
唐山市截癱療養院至今還有七百多病人生活，
已培養2名世界冠軍，獲金牌18枚。

全國人大代表、雲南省麗江市文化館副館長
范永貞
麗江市文化館已發展成投資規模達1億元、每
年有400萬元工作經費的國家一級館，各族同
胞定不負重託共築中國夢。

全國人大代表、一汽集團紅旗工廠技術處首席
技能師齊嵩宇
技術創新無大小。希望國家出台更多政策，讓每
個人都發揚工匠精神，為中國製造保駕護航。

全國人大代表、山東省東營市濕地城市建設推
進中心職工張金海
成立創新工作室，帶動更多人搞發明、練技
術、學技能。建議設立中國環衞工人節，提升
全國300萬環衞工人幸福感。

全國人大代表、中國科學院大學公管學院教授
馬一德
企業是創新主體，保護創新就是保護企業的積
極性。中國知識產權法律的四樑八柱已經牢牢
架起。

整理：香港文匯報記者 馬曉芳
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發改委：加快灣區 建設
科技部：基礎研究投入 爭取「十四五」達8%左右

香港文匯報訊（記者 海巖

北京報道）「十四五」中國

加快科技的自立自強，粵港

澳大灣區將發揮重要作用。國家發改委副主

任寧吉喆8日表示，要加快粵港澳大灣區國際

科技創新中心建設，大力推進粵港澳大灣區

綜合性國家科學中心的建設。

●●寧吉喆表示寧吉喆表示，，要加快粵港澳大灣區科創中心和科學中心建要加快粵港澳大灣區科創中心和科學中心建
設設。。圖為工作人員早前在東莞的中國散裂中子源靶站工作圖為工作人員早前在東莞的中國散裂中子源靶站工作。。
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按「十四五」規劃和2035年遠景目標綱要草案，
中國要建設3個國際科技創新中心和4個綜合性

國家科學中心，粵港澳大灣區都在規劃中。寧吉喆出
席國新辦記者會時表示，「十四五」要加快北京、上
海、粵港澳大灣區國際科技創新中心建設，大力推進
懷柔、張江、合肥、粵港澳大灣區綜合性國家科學中
心的建設，高質量謀劃推進成渝地區具有全國影響力
的科技創新中心建設。

多措加快科技自立自強
寧吉喆同時提到，國家將多舉措加快科技自立自強，
包括對國家重點實驗室體系進行重組，抓緊制定實施基
礎研究十年行動方案，深入謀劃推進「科技創新2030—
重大項目」，加強重大科技基礎設施建設，加快推進人
工智能、量子科學、腦科學等領域的科技創新等。

基礎研究「兩條腿」走路
「產業鏈、供應鏈有短板弱項，追根溯源還是基礎研究

能力存在薄弱環節。」科技部部長王志剛在全國兩會第二
場「部長通道」上特別強調，實現科技的自立自強，基礎
創新能力必須要過硬。中國基礎研究投入佔全社會研發投
入的比重在加大，2019年首次超過6%，2020年預計達到
6.16%，爭取「十四五」達到8%左右。
王志剛說，下一步，基礎研究要更加強調國家戰略目標

導向和自由探索「兩條腿」走路，更加鼓勵青年科技人員
投身基礎研究，改革基礎研究的生態環境、評價標準以及
支持方式，建一些基礎學科研究中心和平台。
王志剛同時強調，區域創新、地方創新必須成為國

家創新體系和創新力量的重要組成部分。把北京、上
海、粵港澳大灣區，這三個地區作為重點，建設具有
國際影響力的科技創新中心。
「國家自主創新示範區、高新區已經發展三十多
年，要持之以恒做好，發揮21個國家自創區、169個國
家高新區的輻射、帶動、引領作用。」王志剛提到，
目前高新區內企業研發投入佔全國的比例達到50%左

右，創造的GDP佔全國的12%，人均勞動生產率是全
社會的3倍，萬元增加值綜合能耗是全社會平均水平的
三分之一。

科創解決區域發展不平衡不充分問題
另外，北京、上海等發達地區，與欠發達地區形成

幫扶關係，比如北京和貴州結成對子，推動貴州大數
據發展，上海和甘肅結對子，中科院、深圳等和新疆
結對子等，通過科技創新解決區域發展不平衡不充分
問題。
「十四五」研發經費投入將明顯增加。國家發改委提

供數據稱，2020年，中國的研發經費投入總量達到
24,426億元（人民幣，下同）穩居世界第二。「十四
五」規劃綱要草案提出，全社會研發經費投入年均增長
大於7%，按此測算，到2025年研發經費投入總量（不
變價）將達到37,582億元，比2020年增加13,156億
元，佔GDP比重也會高於「十三五」實際。

科創中心
科學中心

香港文匯報訊 據人民政協報客戶端報道，全國政協
委員優秀履職獎表彰儀式3月8日上午在北京舉行。

共20委員獲獎
馬有禮、王辰、牛汝極、田沁鑫、朱永新、楊

傑、楊偉民、谷樹忠、張連起、陳薇、周漢民、趙
梅、姜大明、耿惠昌、凌友詩、黃璐琦、戚建國、
常兆華、屠海鳴、尼瑪扎西等20位全國政協委員
獲此殊榮。中共中央政治局常委、全國政協主席汪

洋為獲得 2020 年度優秀履職獎的 20位委員頒
獎。香港界別的屠海鳴委員，澳門界別的馬有禮
委員，台聯界別的凌友詩委員獲得優秀履職獎表
彰。

屠海鳴：為「一國兩制」在港實踐作貢獻
屠海鳴在履職報告中表示，香港的輿論生態非常複

雜、鬥爭十分尖銳。過去一年他共撰寫了190多篇政
論文章，這些文章以新聞事件為由頭，透過現象，分

析本質，從三個方面引導輿論。
一是釐清民主與法治的界限，引導
香港社會回歸理性。二是聚焦香港
與國家的關係，引導香港社會融入
國家發展大局。三是立足現實與未
來的選擇，引導香港社會重新出發。為「一國兩制」
在香港實踐不變形、不走樣，作出了有益貢獻。
據了解，為貫徹落實習近平總書記關於加強和改

進人民政協工作的重要思想和中央政協工作會議精

神，根據《全國政協關於強化委員責任擔當的意
見》，全國政協主席會議研究決定設立「全國政協
委員優秀履職獎」，每年表彰在履職工作中有突出
貢獻的委員。

全國政協首設委員優秀履職獎
港澳台聯界別3委員獲獎

香港文匯報訊 據新華社報道，十三屆全國人大四次
會議解放軍和武警部隊代表團新聞發言人吳謙7日就台
灣問題回答記者提問時表示，我們願以最大誠意、盡
最大努力爭取兩岸和平統一的前景，但絕不容忍「台
獨」分裂勢力分裂祖國，不承諾放棄使用武力。
吳謙說，台灣是中國不可分割的一部分。台灣問題

純屬中國內政，不容任何外來干涉。我們願以最大誠
意、盡最大努力爭取兩岸和平統一的前景，但絕不容
忍「台獨」分裂勢力分裂祖國。我們不承諾放棄使用
武力，保留採取一切必要措施的選項，針對的是外部
勢力干涉和極少數「台獨」分裂分子及其分裂活動，
絕非針對台灣同胞。

吳謙說，當前，兩岸關係形勢複雜嚴峻，民進黨當
局挾洋自重，妄圖「以武謀獨」。這種行徑有悖民族
大義，嚴重損害兩岸同胞共同利益，嚴重危害台海和
平穩定，是十分危險的，也是沒有出路的。歷史證
明，那些妄圖分裂祖國的壞分子，絕不會有好下場。

我們的能力始終都在 意志堅如磐石
吳謙說，中國必定實現完全統一，中華民族必定實

現偉大復興。這一歷史大勢是任何人任何勢力都無法
阻擋的。我們願意為和平統一創造廣闊空間，但絕不
為各種形式的「台獨」分裂活動留下任何空間。維護
國家主權和領土完整是中國人民解放軍的神聖職責，
我們的能力始終都在、意志堅如磐石。

絕不容忍「台獨」分裂勢力分裂祖國
不承諾放棄使用武力

吳
謙：

全國人大代表、
中國工程院院士、
天津中醫藥大學校
長張伯禮昨日表
示，目前國內疫情
形勢較為平穩，明

年開春也許就能摘口罩了。張伯禮
說，現在國內的疫情比較平穩了，但
國外的疫情還在蔓延，還不能掉以輕
心。外防輸入、內防反彈的任務還很
重，過去我們一些好的習慣還得堅
持，包括戴口罩。比如今年的流感就
很少，感冒和上呼吸道感染也很少，
和大家堅持戴口罩是有關係的。我預
計至少等到明年開春後，應該就可以
摘口罩了。

針對有人說，新冠肺炎現在已經恢
復的中國患者，比國外的患者後遺症
要弱，張伯禮回應說：「這個確實如
此，我國的患者長期症狀出現的發生
率和程度都比國外要輕，但具體什麼
原因不清楚，我們也正在研究。」

●央視新聞
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快評 把高質量發展同滿足人民美好生活需要緊密結合
香港文匯報訊 3月7日下午，習近平總書記在參加十

三屆全國人大四次會議青海代表團審議時強調，把高質
量發展同滿足人民美好生活需要緊密結合起來，推動堅
持生態優先、推動高質量發展、創造高品質生活有機結
合、相得益彰。央視發表快評指出，習近平總書記站在
社會主義現代化建設全局的高度，深刻闡明了高質量發
展的科學內涵和重要着力點，必將有力指引我們以高質
量發展的新業績開啟新征程、開創新局面。
快評指出，高質量發展不只是一個經濟要求，而是對
經濟社會發展方方面面的總要求；不是只對經濟發達地
區的要求，而是所有地區發展都必須貫徹的要求；不是
一時一事的要求，而是必須長期堅持的要求。我們要觀
大勢、謀全局，以高質量發展統攬全局，築牢發展之
基，激活發展動能，增進民生福祉。民心是最大

的政治。推動經濟社會高質量發展，要以保
障和改善民生為出發點和落腳點，

突出補短板、解難題、
兜底線，辦好

人民群眾普遍關注、反映強烈的就業、教育、社保、醫
療、養老、託幼、住房等問題，提高公共服務可及性和
均等化水平；要加快解決發展不平衡不充分問題，推進
城鄉區域協調發展，全面實施鄉村振興戰略等，不斷擦
亮高質量發展的民生底色，讓全體人民共享改革發展成
果。

生態文明建設是應有之義
快評進一步指出，生態文明建設是關係中華民族永續

發展的千年大計，也是高質量發展的題中應有之義。各
地區應因地制宜，結合各自優勢和資源，大力發展清潔
能源、生態旅遊、低碳經濟等新發展模式，帶動發展方
式綠色轉型，以生態環境高水平保護推動經濟高質量發
展，建設天藍、地綠、水清的美麗中國，更好地滿足人
民群眾對優美生態環境的新要求。
快評最後指出，站在「兩個一百年」奮鬥目標的歷史
交匯點上，要把高質量發展同滿足人民美好生活需要緊
密結合起來，不斷提高人民群眾的獲得感、幸福感、安
全感，扎扎實實將以人民為中心的發展思想落到實處。
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商務部部長王文濤
去年我國引進外資數量逆勢增長，達1,444億
美元，同比增長4.5%，創歷史新高，成為全
球第一引資大國。
今年將繼續縮減外資准入負面清單，加快探索
壓縮服務貿易負面清單。推動服務業有序開
放，增設服務業擴大開放綜合試點。

工信部部長肖亞慶
去年我國建成71.8萬個5G基站，「十四五」
期間將建成系統完備的5G網絡，在網速提
升、網絡覆蓋等方面取得更大進步。
保持製造業比重穩定，確保關鍵時刻「不掉鏈
子」。同時，提高產品和服務質量，加快打造
新的增長點。

科技部部長王志剛
科技工作者在抗疫工作中發揮了不可替代的作
用，第一時間分離病毒，實現兩周內檢測試劑
上市。在疫苗研發方面，目前有約7個相關產品
進入臨床階段，7個產品進入三期臨床試驗階
段，4個產品國內附條件上市。

整理：香港文匯報記者 任芳頡
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